
““无锡的朋友们无锡的朋友们，，大大
噶好噶好！！””55月月1919日日，，日籍日籍
纪录片导演竹内亮携电纪录片导演竹内亮携电
影处女作影处女作《《再会长江再会长江》》亮亮
相锡城影院相锡城影院，，一句无锡一句无锡
方言的问候引起现场影方言的问候引起现场影
迷热情的欢呼迷热情的欢呼。。有粉丝有粉丝
现场送上一束现场送上一束““大麦大麦””，，
为影片献上为影片献上““大卖大卖””祝祝
福福，，还有忠实影迷递出还有忠实影迷递出
了自己的手写信了自己的手写信，，让竹让竹
内亮直呼内亮直呼““十分感动十分感动””。。

2024.5.21 星期二
责编 立新 ｜ 美编 张千 ｜ 校对 赖敏 看无锡 A05

1996年亚特兰大奥运会，主教
练宫鲁鸣率队打进前八，创下中国
男篮奥运会最佳战绩，这就是最受
瞩目的“96黄金一代”。6月8日至
10日，2024国青男篮国际挑战赛
即将在无锡市体育中心拉开战幕，
“96黄金一代”的队员王治郅、巴特
尔、胡卫东等人也将到场助阵。昨
天，宫鲁鸣率先来锡出席了见面会，
他直言“倍感亲切”，“我可是无锡的
老熟人，上世纪70、80年代，一直来
无锡老体比赛，吃小笼包、听二泉映
月，很怀念。”

无锡篮球运动员能人辈出

如果说宫鲁鸣的运动员生涯
略显平淡的话，他的教练生涯就是
跌宕起伏，甚至充满了传奇色彩：
他是迄今为止唯一一位既当过中
国男篮主帅，也出任过中国女篮主
教练的国内教练，两次出山担任

“救火教练”都获得成功，被外界誉
为“中国篮球史上最传奇主帅”。
现任中国篮球协会副主席的他，仍
一直坚守在自己热爱的篮球事业
中。“我记得以前每次来无锡比赛，
都是盛况空前，一个场馆几千人。
我们打完比赛就去游太湖、听二泉
映月、吃糖醋排骨、小笼包，对无锡
的印象太美好了。”宫鲁鸣告诉记
者，无锡是个好地方，培养了很多
优秀的篮球人才。

对于此次2024国青男篮国际
挑战赛，中国青年男子篮球队将携
手塞尔维亚、波兰、格鲁吉亚三支国
外顶尖青年球队出战。宫鲁鸣表
示，中国篮球需要有潜质的年轻
人。像塞尔维亚青年队目前世界排

名第5，团队配合默契；波兰青年队
曾在国际篮联U17世锦赛中斩获
银牌，球风硬朗；格鲁吉亚青年队
也是一支欧洲强队。作为东道主，
国青男篮在过去几年的国内外比
赛中积累了经验，球员们技术全
面、作风顽强。记者获悉，此次挑
战赛，是国青男篮备战2024年FI-
BA国际篮联U17世界杯的压轴赛
事，随后将登上U17世界杯赛场，
开启新征程。

对青少年培养很重要

提到近几年国内篮球市场的氛
围，宫鲁鸣告诉记者，市场氛围非常
好，尤其是对于青少年的培养，“我
的梦想就是退下来以后，做一些篮
球文化的建设、青少年培养的工作，
这个其实是我一直想做的一件事
情。”谈到青少年篮球的发展，宫鲁
鸣认为，未来青少年的培养一定要
回归教育，回归学校，回归基层，职
业俱乐部应该主抓俱乐部自身的提
高，让培养人才回归学校。希望有
一个好的平台，让两者连接起来，让
运动员有去处，也让俱乐部有选拔
的机会。

“96黄金一代”会来无锡的消
息刚发布，主办方的热线电话接得
停不下来，“无锡球迷太热情了，一
直在追问到底哪些球员会来。”对

“96黄金一代”，宫鲁鸣有说不完的
话题，“故事太多了，内容也太多了，
写几本书估计都不够。”对于这次活
动，宫鲁鸣感谢无锡市体育产业集
团，可以让“96黄金一代”相聚，相
信这也是很多篮球迷的梦想。

(晚报记者 璎珞）

2024年全国少儿游泳俱乐部“海豚之星”锦标赛，日前在无锡市
体育中心游泳跳水馆开幕。本次赛事为期两天，来自北京、上海、山
东、天津、重庆等省市共计57支队伍、近千名小运动员将参加11个项
目的激烈角逐。 （璎珞 摄）

国青男篮国际挑战赛6月开赛
宫鲁鸣：无锡培养了
很多优秀的篮球运动员

影片从上海外滩的滚滚江水开
始，一路向西，途经南京、武汉、重庆、
泸州等城市，最终抵达长江源头沱沱
河。镜头下的长江，既有绚丽多彩的
山川美景，也有两岸城市鳞次栉比的
壮观景象，更有人们奋斗的身影和温
情的故事。

一个日本导演，为什么对长江情
有独钟？路演现场，竹内亮解答了观
众心中的疑惑。拍摄长江的念头打小
就在他的心里埋下了种子。“小时候，
我特别喜欢看《三国演义》的漫画，里
面就有许多关于长江的故事，亲眼看
一看长江，成了我的一个执念。”

2011年，竹内亮为日本NHK电
视台拍摄了一部与长江有关的纪录
片，终于见到了魂牵梦萦的亚洲最长
河流。波澜壮阔的江水让他深感震
撼，沿长江跋涉了6300公里后，他更
是被中国的自然风光和风土人情吸
引，但当时的拍摄也留下了一个遗憾：
未能拍摄到“长江源头的第一滴水”。

十年后，已经成了中国女婿的竹
内亮决心重走长江路，经过两年准
备，他在2021年重新踏上6300公里
的长江之旅。在这过程中，他与曾经
的采访对象重逢，记录了十年间的物
转星移。

竹内亮携处女作电影
《再会长江》无锡路演

当前，这部纪录片电影在豆瓣上
获得了9.3的高分，但影院排片却很
少，有的影院一天只排了一场。竹内
亮更是在分享中表示，宣传预算也很
有限，“现在每打印一张海报都要谨
慎考虑，只能通过到各个城市分享的
方式来宣传。”剧组可谓“穷的叮当
响”。

路演现场，有从事青少年电影工
作的观众面临着同样的难题。“拍摄
青少年电影和纪录片一样，商业价值
没有那么高，盈利点少，还应该坚持
吗？”对此，竹内亮分享了自己制作影
片的心路历程。他回忆，这部电影是

为茨姆而策划的。11年前拍摄茨姆
的时候，觉得她的故事太精彩了，而
当时的他还不会中文，拍得不很满
意，当时就默默下了决心，将来学会
了中文，一定要再次访问茨姆。当影
片问世，看到大家的反馈，他感受到
了这么多年坚持的意义。“拍青少年
电影和拍摄纪录片的心情是一样的，
虽然赚不了钱，但没有比这更能让自
己高兴的事情了”，竹内亮说，他坚持
了30年，才有机会将自己拍摄的影
片搬上大银幕，和大家相见，“如果有
梦想，希望你能坚持。”

（陈钰洁）

“2010 年以后的这十多年，我
们国家发生了巨大的变化，影片主
人公茨姆的变化就是亿万民众的一
个缩影”，从抱着小羊站在风口与人
合影谋生到成为民宿店的老板，主
人公茨姆的经历让现场观众深受触
动：“看着她十年前在日记本上写下
的‘开一个自己的民宿’成为现实，
也让我更加相信梦想的力量。”

观影过程中，影厅里不时响起
欢快的笑声，动情之处，又让不少
观众潸然泪下，十年巨变浓缩在短
短两个小时里。落幕时，观众纷纷
表示“根本看不够”。互动环节，有
观众提问：十年前初见长江，十年
后再会长江，那么下一个十年呢？

会不会继续拍摄长江？对此，竹内
亮直言，自己年纪大了，十年后已
经 55 岁，再赴青藏高原只怕是没
有体力了，拍摄长江还要看后辈，
而自己可能会成为制片人。但他
也透露，《再会长江》拍摄过程中，
留下了不少江苏段的长江素材，由
于成片时间有限，最终这一部分没
有在电影中呈现。听到导演手中
还有不少“保留内容”，现场观众立
刻呼吁推出“导演剪辑版”，让大家
一饱眼福。

谈到下一步的计划时，竹内亮
表示，自己非常喜欢拍摄水景，如
果这一部票房可以，接下来还想拍
摄黄河或者是大运河。

质朴情感引发观众共鸣 呼吁推出“导演剪辑版”
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影视从业者现场取经 导演建议“坚守初心”


